



UPCI
CAMINO AL ÉXITO

UNIVERSIDAD PERUANA DE CIENCIAS E INFORMÁTICA

EL SEÑOR DE LA BUENA MUERTE DE CHOCÁN

POR EDWIN A. VEGAS GALLO



MIENTRAS EN PUNO; QUE SÍ ES EL PERÚ; LA FIESTA DE LA CANDELARIA SE HA SUSPENDIDO, GUARDANDO LUTO POR LAS VÍCTIMAS CIVILES Y POLICIAL, CAÍDAS EN LA PROTESTA VIOLENTA ANTI GUBERNAMENTAL; EN QUERECOTILLO, SULLANA, PIURA QUE TAMBIÉN SOMOS EL PERÚ; NOS APRESTAMOS DESPUÉS DE TRES AÑOS DE LA PANDEMIA DE LA COVID, A RENDIRLE CULTO AL SANTO PATRONO DE SEÑOR DE LA BUENA MUERTE DE CHOCÁN DEL 2 AL 6 DE FEBRERO PRÓXIMO.

LA LLEGADA DEL DOS DE FEBRERO, PRINCIPALMENTE PARA NOSOTROS LOS QUERECOTILLANOS, ES MOTIVO DE PROFUNDA CONTRICIÓN RELIGIOSA DESDE LA ÉPOCA DE ANTAÑO, EN HERENCIA IMPREGNADA EN NOSOTROS, DESDE LOS PROGENITORES DE NUESTROS PROGENITORES.

CUENTA LA TRADICIÓN QUE EN 1712 EN EL CASERÍO DE CHOCÁN, RIBEREÑO AL RÍO CHIRA, UNOS DESCONOCIDOS ARTESANOS SE ENCERRARON EN UNA CHOZA CON UN LEÑO DE ALGARROBO MADURO, EXIGIENDO COMO CONDICIÓN SE LES PROPORCIONARA ALIMENTO POR LA MIRILLA DE LA PUERTA DE LA CHOZA, A CAMBIO DE TALLAR LA FIGURA DE CRISTO CRUCIFICADO.

COMO TANTO ERA EL TIEMPO QUE TRANSCURRÍA Y LOS ARTESANOS NO DABAN SEÑALES DE VIDA, LOS LUGAREÑOS INDÍGENAS SE PREOCUPARON Y UN DOS DE FEBRERO DE HACE MÁS DE DOS SIGLOS ATRÁS ENTRARON A LA CHOZA, SIENDO GRANDE SU SORPRESA, ENCONTRANDO A CRISTO CRUCIFICADO, HERMOSAMENTE TALLADO DEL LEÑO DEL ALGARROBO MADURO, QUE ES UNA MADERA MUY DURA Y DIFÍCIL DE TRABAJAR Y REQUIERE DE MANOS MUY EXPERTAS.

SIN EMBARGO PARA SORPRESA MAYÚSCULA DE AQUELLOS LUGAREÑOS, LOS ARTESANOS YA NO ESTABAN Y EL ALIMENTO SUMINISTRADO ESTABA FRESCO SIN DESCOMPONERSE Y SIN VISOS DE HABER SIDO TOCADO SIQUIERA.

LUEGO EL CURA DE QUERECOTILLO DISPUSO SU TRASLADO A LA IGLESIA DE ESE CENTRO POBLADO, PARA SU ADORACIÓN CRISTIANA, MÁS AL CAER LA NOCHE Y CERRADA LA IGLESIA, PARA DAR PASO AL NUEVO DÍA, LA TALLA DE LA IMAGEN YA NO ESTABA Y APARECÍA EN LA CHOZA DONDE FUE CONSTRUIDA, ENTENDIENDO LA FELIGRESÍA QUE SU CENTRO DE ORIGEN DE DEVOCIÓN ESTABA EN CHOCÁN Y LA IMPRONTA DE AQUELLA DEVOCIÓN PASABA POR ENCOMENDAR A VIVOS Y MORIBUNDOS A UNA BUENA MUERTE EN LA CREENCIA DEL NAZARENO RESUCITADO.

LO CIERTO QUE LA FE EN EL CRISTO DE CHOCÁN ES LO ÚNICO QUE NO SE PIERDE NI MUCHO MENOS SE DEVALÚA. LA FE EN EL SANTO PATRONO DEL PUEBLO SIGUE INCÓLUME E INVICTA, ANTE LAS ADVERSIDADES QUE EL DEVENIR DE NUESTRAS HISTORIAS DE VIDA NOS PRODUCE.

EL 11 DE DICIEMBRE DE 1930, OCURRIÓ UNA TRAGEDIA DOLOROSA PARA LA FE DEL PUEBLO, AL INCENDIARSE LA IGLESIA QUERECOTILLANA Y CON ESA CATÁSTROFE LA TALLA DEL MORENO DE CHOCÁN, SE CONSUMIÓ SALVÁNDOSE SÓLO SU DEDO ANULAR DERECHO.



UPCI

CAMINO AL ÉXITO

UNIVERSIDAD PERUANA DE CIENCIAS E INFORMÁTICA

EL SEÑOR DE LA BUENA MUERTE DE CHOCÁN

POR EDWIN A. VEGAS GALLO



ES A PARTIR DE ESA RELIQUIA Y DE UNA FOTOGRAFÍA NÍTIDA Y DESPUÉS DE MUCHAS COLECTAS LIDERADAS POR LA COFRADÍA QUE EN CONJUNCIÓN CON EL HACENDADO ESPAÑOL, D. FRANCISCO GONZÁLEZ AGUIRREGAVIRIA RADICADO EN CHOCÁN, QUE MANDÓ EN VITORIA, ESPAÑA A TALLAR UNA RÉPLICA, QUE AHORA LA VENERAMOS EN LA IGLESIA MATRIZ DEL DISTRITO Y QUE PORTA EN SU MANO EL ANULAR DE LA TALLA ORIGINAL.

SIENDO QUERECOTILLO UNA ZONA DE ALTA SISMICIDAD, EL 9 DE DICIEMBRE DE 1970, SE PRODUJO UN TERREMOTO DE GRAN MAGNITUD Y DESTRUYÓ LA INFRAESTRUCTURA FÍSICA DEL PUEBLO Y DESDE LUEGO SU IGLESIA. SIN EMBARGO MILAGROSAMENTE LA IMAGEN DEL SEÑOR, QUEDÓ COLGADA EN SU SOPORTE DEL CAMARÍN DE LA BÓVEDA DE LA IGLESIA, DANDO TIEMPO A RESCATARLA PARA PONERLO CON SU ANDA A BUEN RECAUDO, ANTES QUE TODO SE REDUJERA A ESCOMBROS. POR CIERTO PRODUCTO DEL TERREMOTO NO HUBIERON VÍCTIMAS HUMANAS QUE LAMENTAR.

DOY TESTIMONIO DE FE DE LA DEVOCIÓN Y FAVORES RECIBIDOS DEL CRISTO MORENO DE CHOCÁN Y QUE ESTÁ FECHA DE CELEBRACIÓN POST PANDEMIA, SIRVA PARA ACRECENTAR NUESTRA FE, BAJO SU MANTO PROTECTOR Y PERMITA QUE EN EL PAÍS CESE LA VIOLENCIA, QUE ILUMINE LA MENTE DE LOS POLÍTICOS Y QUE ALCANCEMOS EL CRECIMIENTO ESPIRITUAL Y MATERIAL, TRADUCIDO EN MEJOR ESPERANZA DE VIDA, LOGRO EDUCATIVO, CON SALUD FAVORECIDA Y SE HAGA REALIDAD EL HOSPITAL DE ALTA COMPLEJIDAD, EL PROYECTO DE DESARROLLO DEL ALTO PIURA Y UNA PLANTA DE ÚREA COMO FERTILIZANTE A PARTIR DEL GAS NATURAL QUE LA REGIÓN POSEE.

SI LO PEDIMOS CON FE AL DIOS DE CHOCÁN BONDADOSO E ILUMINA LA INTELIGENCIA DEL EJECUTIVO REGIONAL SEGURO NOS LO CONCEDERÁ, PARA EL BIENESTAR DE LAS FUTURAS GENERACIONES DE TODOS LOS PIURANOS.